

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة صالح بونبندر - قسنطينة 3-



كلية الإعلام والاتصال السمعي البصري

قسم سمعي بصري

الرقم التسلسلي:/.....

الرمز:/.....

مذكرة ماستر

التخصص: سمعي بصري

الشعبة: علوم الإعلام والاتصال

دور موقع الفيسبوك في التوعية الصحية ضد جائحة كوفيد 19

دراسة ميدانية على عينة من طلبة جامعة صالح بونبندر قسنطينة 3

إشراف الأستاذ:

إعداد الطالب:

بوزيان نصر الدين

- طياب أيوب إدريس

السنة الجامعية: 2021/2020

فهرس المحتويات:

شكر وعران

ملخص الدراسة

1	مقدمة:
3	الفصل الأول: إطار الدراسة ومنهجيتها
4	1-الإشكالية:
7	2-أهداف الدراسة:
7	3-أسباب اختيار موضوع الدراسة:
8	4-أهمية الدراسة:
9	5-الدراسات السابقة:
13	6-ضبط المفاهيم الأساسية للدراسة
14	7-منظور الدراسة:
21	8-منهج الدراسة:
22	9-أدوات جمع البيانات:
24	10-مجتمع البحث وعينة الدراسة:
26	11-حدود الدراسة:
27	الفصل الثاني: الفيسبوك والتوعية الصحية
28	1-موقع الفيسبوك وأهميته
31	2-مفهوم التوعية الصحية
32	3-أهداف التوعية الصحية وأهميتها
33	4-دور موقع الفيس بوك في التوعية الصحية:

5- دور موقع الفيسبوك في التوعية الصحية ضد جائحة كوفيد-19 "كورونا" :.....	34
الفصل الثالث: عرض وتحليل بيانات الدراسة	43
1- عرض وتحليل نتائج الدراسة:	44
1-1-بيانات عامة.....	44
1-2-عادات وأنماط استخدام طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة 3 لموقع الفيسبوك في التوعية الصحية ضد جائحة كوفيد 19:.....	47
1-3-دوافع استخدام طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة 3 لموقع الفيسبوك للتوعية الصحية ضد جائحة كوفيد 19:	61
1-4-الإشباع المحققة لدى طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة 3 من خلال استخدام الفيسبوك في التوعيات الصحية ضد جائحة كوفيد 19:.....	64
2-نتائج الدراسة:.....	74
1-2-النتائج العامة للدراسة:	74
2-2-النتائج في ضوء التساؤلات:	77
خاتمة:	79
التوصيات:	80
قائمة المصادر والمراجع:.....	82
الملاحق	84

ملخص الدراسة:

تهدف هذه الدراسة إلى الكشف عن دور موقع الفيسبوك في التوعية الصحية خلال جائحة كورونا من خلال اجراء دراسة على عينة من طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة 3 , وقد تم الاعتماد على المنهج الوصفي, وبالضبط المسح بالعينة وذلك الاستناد على العينة القصدية الحصصية التي شملت 180 طالبا وطالبة بجامعة قسنطينة3 ومن أجل ذلك استخدمنا إستمارة الإستبيان التي تعد الأداة المناسبة لبحثنا واحتوت دراسة البحث على أربعة محاور : الأول يخص البيانات العامة الخاصة بعينة الدراسة والمحور الثاني : عادات وأنماط استخدام طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة-3 لموقع الفيسبوك في التوعية الصحية ضد جائحة كوفيد-19 , أما المحور الثالث دوافع استخدام طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة-3 لموقع الفيسبوك في التوعية الصحية ضد جائحة كوفيد-19 , وتناول المحور الرابع الإشباعات المحققة لدى طلبة جامعة صالح بونيدر قسنطينة -3 من خلال استخدام الفيسبوك في التوعيات الصحية ضد فيروس كورونا . وقد وزعت الإستمارة ميدانيا على كلية علوم الاعلام والاتصال السمعي البصري، كلية العلوم السياسية، كلية هندسة الطرائق، كلية الهندسة المعمارية وكلية الفنون والثقافة، وتقنيات التسيير الحضري وتمت الإجابة عليها من طرف 180عينة قصدية. وقد توصلت الدراسة إلى مجموعة من النتائج نذكر منها أن من النتائج التي حققها الفايسبوك في التوعية الصحية حول فيروس كوفيد 19 هي تزويد بالثقافة والتوعية الصحية وتكسبه تربية وسلوك صحي , كما إعتبرت عينة البحث أن الفايسبوك إستطاع إلى حد ما أن ينمي مشاركاته وتفاعله فيما يخص التوعية الصحية.

الكلمات المفتاحية: موقع الفيسبوك، الدور، التوعية الصحية، جائحة كوفيد-19.

Summary:

The study entitled "the role of the social network Facebook in health awareness against the covid-19 pandemic" is a practical study on a sample of students in the University Salah Boubendir Constantine 3. The objective of this study is to show the role of this social network "Facebook" in health awareness. We opted for the descriptive method, more precisely the sample survey and that by using the intentional and quota sample in Constantine University 3, we used the questionnaire as a tool for adequacy and accuracy. The study contains four axes, the first was devoted to general data relating to the research sample, the second deals with the habits and prototypes of use of the social network Facebook by university students in raising awareness of health against the covid-19 pandemic, for the third axe, it was devoted to the motivations which push the university students to use the social network Facebook in the health awareness against the covid-19 pandemic, the fourth axe focuses on the satisfaction obtained in students. The questionnaire was distributed in the field in the various faculties, the faculty of information and audiovisual communication sciences, the faculty of political sciences, the faculty of process engineering, the faculty of architecture and town planning, the Faculty of Arts and Culture, and Faculty of Science of Technology. We got the responses from 180 participants of the intentional sample, regarding the theoretical side, it focused on the social network Facebook, its importance, the concept of health awareness in general and the role of Facebook in This awareness against the covid-19 pandemic, we also discussed the pandemic, its name, its evolution, the cases, the deaths, its chronology, its spread and its symptoms. The study carried out reported the following results, the importance of Facebook as a social network in the education of individuals and the culture of health that it offers them, also it helps individuals to adopt the appropriate behaviors, distribution easy and fast information by offering the possibility of participating and interacting between different users.

Keywords: Facebook social network, role, health awareness, covid-19 pandemic.